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Получение гранта Минсель-
хозпрода РТ в рамках Наци-
онального проекта «Малое и 
среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы» по программе 
«Агростартап» позволило фер-
мерскому пчеловодческому хо-
зяйству КФХ Фаляхов И. К. Ма-
мадышского района укрепить 
материальную базу с последу-
ющим увеличением производ-
ства меда в два раза.

Фаляховы - потомственные 
пчеловоды. Начал этот промы-
сел Камиль Фаляхутдинович, ко-
торый долгие годы работал глав-
ным пчеловодом на колхозной 
пасеке. Его сын Ильхам Камиле-
вич продолжает это дело уже 30 

лет, а внуки Камиля абы - Иль-
шат и Ирек, работая учителями, 
в летний сезон активно помога-
ют отцу. Им нравится мир пчел, 
их аура, активность, порядок. И, 
конечно, продукция: этот сол-
нечный, полезный, целебный 
напиток, который жена Ильха-
ма - Фаузия использует при при-
готовлении домашних десертов, 
сладкой выпечки. Добавляют Фа-
ляховы мед также в каши, едят с 
блинами.

На пасеке КФХ Фаляхов И. К., 
расположенной близ села Верх-
няя Кузгунча, 130 пчелосемей. 
На 30 гектарах сельхозугодий, 
из которых 15 гектаров нахо-
дятся в их собственности и 15 
гектаров - в аренде, они высе-
вают однолетние и многолетние 
медоносы - фацелию, эспарцет, 

донник, синяк, мордовник. В 
планах фермеров - увеличение 
медоносной базы еще на 30 гек-
таров.

- В зависимости от сезона по-
лучается в среднем 20 - 30 кг то-
варного меда на семью. С этого 
года начали производить сото-
вый мед в блистерной упаковке, 
также внедряем технологию по-
лучения пчелиной перги, - рас-
сказывает Ильхам Камилевич. 
- Задача по бизнес-проекту - уве-
личить производство товарного 
меда в два раза.

Фаляховы с использованием 
гранта Минсельхозпрода РТ при-
обрели дисковую борону и зерно-
вую сеялку, автомобиль - отече-
ственный внедорожник бортовой 
с кран-манипулятором. Идет 
монтаж двух блок-контейнеров 

для хранения суши и зимовки 
пчел. В ближайшее время наде-
ются получить долгожданную 
линию для откачки меда. На соб-
ственные средства Ильхам Фаля-
хов приобрел несколько новых 
ульев, корпусов, магазинных над-
ставок, установил забор.

Сельхозпредприятия, чьи 
поля находятся рядом с пасе-
кой, стараются заблаговремен-
но информировать пчеловодов 
о предстоящих мероприятиях по 
обработке культур. Но все равно 
приходится быть начеку: пре-
параты имеют разную устойчи-
вость, в зависимости от чего фер-
меры применяют разные меры 
защиты пчелиных семей.

Материалы подготовил  
Владимир Белосков.

Семейные экипажи 
Буинского района

Поддержка Минсельхозпрода РТ  
помогла пчеловодам укрепить материальную базу  
и увеличить производство меда

Что позволит 
серьезно 
поднять 
урожайность?
В Татарстане на базе 
сортоиспытательных 
участков прошли зо-
нальные семинары с 
участием заместите-
ля премьер-министра 
РТ - министра сельско-
го хозяйства и продо-
вольствия Татарста-
на Марата Зяббарова и 
аграриев республики.

В ходе семинаров были 
озвучены приоритеты от-
расли растениеводства на 
2021 год для повышения 
отдачи пашни и эффектив-
ности отрасли земледелия 
в Татарстане:
1.  Оптимизация техноло-

гических операций (5 в 
одном).

2.  Управление формирова-
нием урожая (оснащение 
самоходными опрыски-
вателями).

3.  Повышение эффектив-
ности защитных меро-
приятий (оснащение 
растворными узлами).
Заместитель министра 

сельского хозяйства и про-
довольствия РТ Ильдус Габ-
драхманов отметил, что 
для того, чтобы почва ра-
ботала на урожай, на эф-
фективность, необходимо 
комбинирование техноло-
гических процессов. 5 в 1 
- это предпосевная обра-
ботка, внесение удобрений, 
посев, внесение биологи-
ческих препаратов к семе-
нам и прикатывание. Все 
эти процессы одновремен-
но может выполнять одна 
техника.

Обр атил внимание 
замминистра и на фор-
мулу урожая, которая 
базируется на трех со-
ставляющих: количество 
продуктивных колосьев, 
количество зерен в ко-
лосе и массу семян. Для 
оптимального формиро-
вания всех этих факто-
ров необходима 4-крат-
ная обработка посевов. 
Наиболее эффективно это 
проводить с помощью са-
моходных опрыскивате-
лей, поскольку автомати-
зируется процесс работы 
и не подвергается риску 
здоровье работника.

Серьезно повышают 
эффективность защитных 
мероприятий растворные 
узлы, которые позволяют 
умягчать, раскислять и по-
догревать используемую 
для приготовления рабо-
чих растворов воду. Наша 
задача - внедрить их в каж-
дом хозяйстве с площадью 
пашни свыше 500 га. 

- Все эти мероприятия 
позволят серьезно поднять 
урожайность в Татарстане, 
эффективность и рента-
бельность наших сельхоз-
производителей, - отметил 
Марат Зяббаров.

Пресс-служба  
Минсельхозпрода РТ.

ООО «Авангард» - крупное сель-
хозпредприятие в Буинском 
районе, а вот славится оно не 
только этим. Изюминка хозяй-
ства - дружные семейные эки-
пажи на уборочной страде. 

Уборку урожая в «Авангарде» 
ведут 32 зерноуборочных комбай-
на. Шесть экипажей - семейные.

- Мы трудимся на комбайне 
вместе с 2012 года, так что опыт 
совместной работы у меня с же-
ной Наилей большой, - сказал 
Ильгизар Сунгатов. - Супруга на-
училась шприцевать узлы и дета-
ли, ловко помогает клепать режу-
щие сегменты на жатке и даже 
подменяет меня за штурвалом, 
когда я отдыхаю. Взаимозаме-
няемость и взаимопонимание - 
очень важные качества в жар-
кие дни страды, когда работать 
приходится по 12 - 13 часов, а то 
и больше…

Кстати, с самого начала убор-
ки лидерство в трудовом сопер-
ничестве захватили именно се-
мейные экипажи - Дмитрий и 
Надежда Сидоровы, Ильгиз и 
Рузалия Сунгатовы, Радик и Аль-
бина Тухватулловы. «В спину им 
дышат» Ильгизар и Наиля Сунга-
товы, Алексей и Елена Захаровы, 

производительно трудятся также 
Евгений и Анастасия Алановы.

В хозяйстве разработаны меры 
морального и материального сти-

мулирования участников жатвы, 
организовано трехразовое горя-
чее питание, на полях дежурят 
звенья технической помощи. 

Только зерновые и зернобобо-
вые культуры предстоит убрать 
здесь на площади 18 тысяч гекта-
ров. На сегодня жатва идет пол-
ным ходом. 

 g На 27 июля  
было обмолочено  
2000 гектаров. 
Урожайность обнаде-
живает: озимая пшеница 
дает по 67 центнеров 
зерна с гектара, горох - 
по 38 центнеров, ячмень - 
по 51 центнеру. Засыпано 
1500 тонн семян,  
на элеватор вывезено 
4300 тонн зерна.

И все же основной хлебный 
массив пока в поле. А значит, 
рано радоваться и считать при-
были. Напряжение страды рас-
тет, и вклад каждого ее участни-
ка важен и весом.
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На полях разворачивается жат-
ва, решаются вопросы тактики 
уборочной страды в зависимо-
сти от погоды, а параллельно 
аграрии определяют стратегию 
дальнейшего развития расте-
ниеводства. 

На прошлой неделе в Арском, 
Чистопольском, Заинском и Буин-
ском районах прошли зональные 
семинары с участием заместите-
ля премьер-министра РТ - мини-
стра сельского хозяйства и продо-
вольствия Республики Татарстан 
Марата Зяббарова, заместителя 
министра по земледелию Ильду-
са Габдрахманова, а также началь-
ников райсельхозуправлений, 
специалистов, фермеров, руко-
водителей сельхозпредприятий. 

В ходе семинаров обозначе-
ны направления развития рас-

тениеводства на 2021 год: оп-
тимизация технологических 
операций, управление форми-
рованием урожая, повышение 
эффективности защитных ме-
роприятий. 

Для участия в семинарах был 
приглашен генеральный дирек-
тор НПО «Биоцентр» Александр 
Харченко. В своих кратких вы-
ступлениях он акцентировал 
внимание участников семинара 
на острых проблемах текущего 
момента: усталости почвы, раз-
витии в ней плесневых грибов, 
нарастании токсичности, как ре-
зультат растущей пестицидной 
нагрузки. Он обратил внимание 
на то, что селекционеры «дают 
на-гора» каждый год сорта с бо-
лее высокой урожайностью, чем 
прежние, но роста урожайности 
не наблюдается - ухудшилось 

здоровье почвы. Александр Хар-
ченко высказал мнение о необхо-
димости и возможности смены 
агротехнологического уклада в 
сельском хозяйстве России, где 
с 60-х годов прошлого века при-
нята и культивируется система 
интенсификации растениевод-
ства Н. Борлоуга, основанная на 
развитии селекции и генетики, 
увеличении использования ми-
неральных удобрений и химиче-
ской защите культурных расте-
ний, поливе. Александр Харченко 
предлагает в качестве альтерна-
тивной системы адаптивно-био-
логизированную, автором ко-
торой он является. Эта система 
основывается на активном вне-
дрении методов оздоровления 
почвы, в том числе биологиче-
ских методов. Причем в отличие 
от приверженцев органического 

земледелия он не отвергает ис-
пользование химических средств 
защиты растений для борьбы 
с болезнями растений, а мине-
ральные удобрения рекомендует 
большей частью использовать в 
виде листовых подкормок, когда 
они становятся также стимулято-
рами роста растений. Главным 
же компонентом в восстанов-
лении здоровья и восполнении 
плодородия почвы, как считает 
Александр Харченко, должны 
стать, в связи с дефицитом на-
воза, зеленая масса сидераль-
ных культур, а также пожнив-
ные (солома) и корневые остатки 
культурных растений, для пере-
работки которых он предлагает 
использовать сложные (много-
видовые) микробные препара-
ты, которые разлагают расти-
тельные остатки прямо на поле, 
превращая их в ценное органи-
ческое удобрение, восстанавли-
вающее почву. 

Вернуть почве здоровье
Рубрика издается при поддержке Министерства сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан


